

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 4 de Enero de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.521

El problema de la emigración

—(o)—

Sobre este interesante asunto ha dado en el Centro Gallego, de Madrid, una importante conferencia el ilustrado exministro de Hacienda señor Gonzalez Besada.

Puntualizó el señor Besada los orígenes, causas tendencias y efectos de la emigración a las Indias en todo el período que media desde la aparición del ilustre genovés hasta el siglo XIX, en el que comenzó a verse el error, determinado por la persistencia en la Edad Media, de poner trabas e imponer duras sanciones al derecho del que buscaba en tierra extraña los medios de vida ó de fortuna que no encontraba en la propia.

Tras una curiosa y eruditísima disquisición acerca de los criterios que imperaban y medidas que se adoptaron, en relación con el problema de los reinados de Juan II, Carlos II y Felipe III, hasta llegar á la confiscación de los bienes del emigrante, adoptada en alguna ley de Partida, el distinguido conferenciante hizo notar que ya entonces se consideró como una de las causas del absentismo.

Suprimieron las Cortes de Cádiz la pena de confiscación—agrega,—pero dejaron en vigor las trabas fiscales que dificultan y poco menos que imposibilitan el ejercicio de un derecho después de consignadas en los Códigos todas las fórmulas de la libertad.

Después de señalar el señor Besada como factores principales de la emigración en España, y particularmente en Galicia, la facilidad de comunicaciones por mar, el exceso de población en relación con lo que produce el territorio y el absentismo, declaró, enfrente del criterio de represión que sustentan los gobiernos, que no hay derecho á detener al que se va por no hallar en su país medios de subsistencia, mientras no se le faciliten.

Con las medidas de rigor que para contener la salida regular y legal se ponen en práctica, se favorece la clandestina, tan fácil en una región limitada por 100 kilómetros de costa.

En punto á la conveniencia ó inconveniencia de la emigración para Galicia, adujo el orador el dato de que, por virtud de ella, ingresan anualmente en la región de 50 á 60 millones de pesetas en giros, sin contar los cuantiosos capitales que traen los que regresan.

El mal que el fenómeno entraña no se evita, pues, con dificultades y obstáculos fiscales, ni con medios preventivos que suponen la comisión de un delito: bastan para ello el Código civil y las leyes militares.

La emigración normal en la tierra gallega es una emigración bendita, que, sobre no romper el vínculo con la Patria y enaltecerla en el extranjero, la enriquece,

De otro género de emigración es del que deben ocuparse los gobiernos, no para reprimirla, sino para dirigirla y encauzarla, poniendo la inexperiencia y la ignorancia al amparo de la acción tutelar del Estado, por medio de la comprobación de la promesa y de la garantía, cumplimiento del contrato, misión que debe ser confiada á los delegados regios que deben acompañar á toda expedición, y á la representación consular, elegida con todas las condiciones que requiere para el cabal ejercicio de su función protectora.

Terminó el señor Gonzalez Besada su discurso dedicando párrafos sentidísimos á algo que sublima la emigración en los hijos de Galicia: la nostalgia, vulgarmente la *morriña*, fenómeno del espíritu que revela que, lejos de la Patria, el gallego no olvida en tierras lejanas la tierra en que nació.

La agonía de Marruecos

—(o)—

Otra vez surge el conflicto de Marruecos para intranquilizar á Europa. En esta ocasión los caracteres de ese largo estertor del Estado marroquí ofrecen todo el aspecto de un final. La autoridad del sultán tiene un mínimo radio. Las kábilas le desobedecen, más aún, le desdefian; los rebeldes le acorralan; los bandidos campan á placer. La vida de los cristianos está amenazada en todos los parajes mogrevitas; las transacciones con el interior se han hecho imposibles. Es una descomposición en toda regla. Por si algo faltaba, el sultán se vuelve, como un supremo recurso, hacia la tradición fanática del imperio. La obra pacífica realizada durante medio siglo por los Estados europeos es anulada de un solo golpe. Los diplomáticos salen de Fez. Los franceses sufren una positiva interdicción.

Esa anarquía desastrosa ha sido tolerada en cincuenta años por las rivalidades europeas. Estas se han concluido ahora. Frente á Marruecos está Francia, á la cual Inglaterra y España le han reconocido grandes derechos á cambio de una obligación: la de que esa anarquía cese. Francia tiene el compromiso de hacer que la vida interior de Marruecos sea la de un Estado normal.

Y de aquí la importancia del conflicto: es una contienda que Marruecos y Francia han de resolver, con el asentimiento y el apoyo *pacífico* de Inglaterra y España.

La extensión de ese compromiso ha sido declarada por Delcassé con las siguientes palabras:

Trátase de que Marruecos se convenza por los actos más que por las palabras de que nos anima la voluntad inmutable de cumplir nuestro propósito y de asumir su prosperidad por la nuestra propia, bajo la autoridad fortalecida del sultán... El Gobierno abraza la más firme resolución de guardar

entera en su mano la dirección de la política marroquí.

Constituye, pues, un verdadero protectorado. En un artículo razonadísimo de «El Africa Española», se evidencia este carácter de la intervención de Francia en Marruecos.

Pero ese protectorado adquiere ahora un nuevo aspecto. Porque está fundado sobre el apoyo á la autoridad del sultán y la aquiescencia de éste, y es el propio sultán quien ahora pone su veto á la acción de Francia.

¿Qué caminos quedan á la República? O convencer al sultán, ó forzarle. Convencerle es difícil, porque ha puesto su última esperanza en abrazarse á la causa de aquellos que consideran nefando hasta el trato con europeos, y desertar de esa posición sería el aniquilamiento definitivo de su autoridad. Además, convencerle, no representa apaciguar el conflicto, porque el sultán es hoy uno de los factores más pequeños interior de Marruecos.

De una ó de otra suerte, Francia se ve empujada á un empeño de guerra. Nuestros vecinos lo van comprendiendo así, y ya hablan de energía, síntoma precursor de las decisiones bélicas. Alzúa periódico francés aconseja á su Gobierno que ocupe militarmente á Oujda, aldea marroquí á 10 kilómetros de la frontera argelina, y que se apodere de los puertos del imperio. Sería esto la señal decisiva para la guerra santa.

Y la guerra—que difícilmente será evitada por Francia—no tiene para ésta otra salida que la apropiación de aquella parte de Marruecos que le ha sido reconocida como esfera propia de influencia.

En esta apropiación tienen puestos sus ojos hace tiempo los franceses. Lo comprueban estas palabras escritas hace meses por «Le Matin»: «La República habra dotado á Francia de un inmenso dominio que no tiene menos de 5.000 kilómetros de longitud, de Argel al Congo y del Senegal al Darfur».

Sólo que esta apropiación no es cosa fácil. Más de setenta años costó á los franceses la dominación en Argelia, y su obra no se ha consolidado sino gracias á la inmigración española. Los marroquíes son más decididos que los argelinos, gente belicosa, avezada al pandillaje, establecida en un territorio montañés animado, en fin, por el odio religioso, por la absoluta incompatibilidad con los cristianos. Iria á la guerra estimulada por la concentración de los sentimientos de patria, independencia y religión. Los ejércitos del sultán serían vencidos, pero los moros no quedarían dominados.

Es, pues, esa apropiación una labor sangrienta, costosa, y que se dilataría por más de cincuenta años. Para la República francesa sería, seguramente, un mal negocio.

¿Y para España? Por lo pronto, la situación de los españoles—más de 5.000

—residentes en Marruecos, sería lamentable. A ellos tendrá que atender en primer término el Estado español. Aparte esto, nosotros, *exentos* de cooperar á toda obra guerrera, poco perdíamos. Nuestros apuros empezarían en el caso de que, por algún resquejido del Tratado, se deslizara la exigencia de que en la parte por nosotros influida hubiéramos de llevar una acción paralela á la de Francia. Esta nos arrastraría al conflicto. Por consiguiente, ese es el punto que desde hora—si no desde antes—nuestros Gobiernos deben dejar indiscutiblemente definido. De otra manera, incurrirán en graves responsabilidades y causarán un doloroso perjuicio á la nación.

EN EL CAMPO

—(o)—

De experimentos hechos por monsieur J. Meste en Sainte Colombe (Francia), parece desprenderse que la fecha de la poda influye sobre el rendimiento de la viña.

En uno de los experimentos, un lote de cepas fué podado en 23 de diciembre, otro en 7 de febrero y el tercero en 10 de marzo (1902, 1903), habiéndose cosechado, respectivamente, 92, 126 y 145 kilos de uva.

En otro experimento, las fechas fueron 15 de diciembre, 15 de febrero y 15 de marzo, y los productos 203, 223 y 248 kilos de mostos.

Es de desear que hechos posteriores diluciden este punto.

Los tártaros y sus derivados siguen con regular demanda, sosteniéndose firmes los precios.

En la plaza de Barcelona se cotiza el crémor, tártaro, primera blanco, á 260 pesetas los 100 kilos. Los tártaros naturales y le orujo el grado de crémor por quintal catalán á 0.80 pesetas; las haces de vino secas, á 0.75 y por ácido total, el tártaro de 1.65 á 2 pesetas grado, y las haces de 1.50 á 1.95.

La cosecha de aceite se presenta mala en general, no tanto por la escasez del fruto como por la pequeñez del mismo, efecto de la sequía estival, que lo ha dejado raquítico y desmedrado.

En Italia, Portugal, Norte de Africa y demás naciones productoras de aceite, apenas habrá media cosecha, y todos los indicios son que el alza iniciada en los mercados se mantendrá firme si es que no se elevan mas los actuales precios.

Los que elaboren buenas clases pueden tener por seguro que en el presente año les darán salida fácilmente á precios altamente remuneradores.

Se acaba de publicar en una revista austriaca un luminoso informe referente á la utilización de los orujos de oliva por medio de su destilación, con lo que se obtiene carbón, alcohol metílico, al-

quitrán y otros productos amoniacales.

Esta nueva industria está llamada á adquirir un gran desarrollo en el Mediodía de Europa, y en particular en España, donde con tanta abundancia se cultiva el olivo. Que ha de ser lucrativa, á nadie se le oculta, pues reemplazando los productos obtenidos con la destilación de orujo á la leña y carbon mineral con ventaja, se podrá implantar nuevas industrias, imposibles hasta ahora por la carestía de dichos elementos.

Hay que advertir que los productos obtenidos por la destilación de los orujos de oliva son comparables, y aun mejores, que los procedentes de la destilación de maderas de haya y de encina.

El carbon que se obtiene es de inmejorable calidad; contiene muy pocas cenizas, y su potencia calorífica es de 7.000 calorías, teniendo además la ventaja que fácilmente puede dársele forma de ladrillos y de carbon de París.

Según las últimas experiencias efectuadas al objeto, dicho carbon tiene sus cualidades: la de presentar grande resistencia.

Es tal el frío reinante en las regiones montañosas de la Gran Bretaña, que los ganaderos de reses lanaras se han visto obligados, durante la semana última, á encerrar sus ganados y alimentarlos en los corrales; no obstante esto, la mortalidad de ganados es enorme.

En Dumfriesyhire un ventisquero de nieve dejó enterrada á toda una manada de carneros; once días después, al sacar á los animales de su improvisado sepulcro, se observó que algunos vivían aún.

Por la Direccion general de Agricultura, se ha oficiado á la de Obras públicas, interesándole para que las Compañías de ferrocarriles cumplan las disposiciones relativas á la desinfección de los vagones en que se transporta el ganado.

De esa comunicacion se ha dado traslado á las Camaras Agrícolas, para que, como representantes de los intereses agrícolas, vigilen el cumplimiento de las aludidas disposiciones, dando cuenta á la Direccion de las faltas que observen.

La cosecha probable de vino de todo el mundo, según datos autorizados, se estiman en esta forma:

Francia, 54.000.000 de hectólitros, incluyendo en esta cifra 5.000.000 de Argelia y Túnez; Italia, 38.200.000; España, 28.750.000; Rusia, 8.500.000; Rumanía, 3.400.000; Chile, 2.700.000; Estados- Unidos, 2.300.000; Alemania, 2.200.000; Bulgaria, 2.100.000; Portugal, 2.100.000; Austria, 1.900.000; Perú 1.500.000; Suiza, 1.200.000; Grecia, 1.100.000, y Hungría, 1.000.000.

La cosecha de las demás naciones no excede de esta última cantidad.

En Inglaterra se trabaja mucho y hay bastante adelantado para establecer una asociacion para animar el cultivo del ramio.

El ramio es una fibra que en mucho supera al algodón, la lana ó la seda, y desde hace algún tiempo se viene empleando mas y mas en varias industrias, como la fabricacion de camisas incandescentes para el alumbrado á gas ó aceite, y según tenemos entendi-

do, la demanda por el ramio hoy día es muchísimo mayor que los abastecimientos.

Para que este producto llegue á ser mas popular todavía, será necesario cultivarlo en una escala muchísimo mas importante, para que se pueda vender á un precio mucho mas módico y para que los fabricantes puedan depender en recibir cantidades uniformes.

Ahora que la oficina de las colonias inglesas está asistiendo á la Sociedad de cultivadores de algodón, imposible le sería rehusar su auxilio á cualquiera sociedad que llegara á formar para alentar el cultivo del ramio.

Francia trata de repetir lo que hizo con la patata, aunque desde ahora puede asegurarse que la nueva legumbre no alcanzará el favor que el precioso tubérculo.

So trata del petsac, legumbre recientemente importada de China y que hace muy pocos días fué presentada al presidente de la república francesa en la Exposición de crisantemos.

Mr. Loubet después de enterarse de la gran aceptación que tiene esa planta en China, no solo por parte de los naturales, sino también de los europeos, y de la posibilidad de aclimatarla en Europa, ha encargado á su «maitre d'hotel» Mr. Cleré, que de acuerdo con el jefe de cocina, estudien un plato donde entre el petsac, con objeto de hacer la presentación de la legumbre en un banquete.

Esta tiene buenas propiedades nutritivas y un gusto azucarado excelente, que permite comerla cruda como entremés, además de guisada.

Según «Le Figaro» los inteligentes estiman que es una planta de gran porvenir en Europa.

Además de la Sociedad que se ha constituido en Roma para obtener el azoe atmosférico fabricando la calcio-clanamida, se acaba de constituir en Copenhague otra Sociedad con un capital de 300.000 libras esterlinas para la aplicación industrial del nuevo procedimiento de Borkaland, de extracción del azoe del aire para transformarlo en sales azoadas, cuya aplicación sea la de fertilizar la tierra.

Naufragio del «ULLOR»

—«O»—

EL CAPITÁN BERROJAIN

El «Boletín de Comercio», de Santander, publica las siguientes noticias acerca del naufragio del vapor «Ulloa»: «El «Ulloa», procedente de Barcelona, se dirigía á Liverpool, llevando un cargamento de frutas y vino, cuando en la noche del sábado y á causa de la niebla, encalló en el banco de Bardo, á la entrada del Mersey. Al amanecer del sábado se apercibieron desde tierra de la situación del buque y acudiendo en su socorro vino el bote salvavidas á recoger á los tripulantes, que se negaron á salir del buque, pidiendo tan solo un remolcador que le arrancase de su peligrosa situación.

Trataron de acercarse con tal objeto varios remolcadores, pero comenzó á soplar un viento huracanado y el mar se encrespó furioso, obligando á los vaporcitos á buscar refugio en la ría. Así pasó el día y la noche del sábado y el domingo: el temporal estaba en su apo-

geo y el bote salvavidas acudió de nuevo al costado: todavía se negaba la tripulación á abandonar el bote; pero convencidos al fin, fueron embarcándose uno á uno en el salvavidas, con permiso del capitán, que quería que dar a bordo con el maquinista; pero éste, convencido del peligro, trató de hacer que su jefe le acompañara; entonces Berrojain se armó de un revólver, amenazando hacer fuego sobre el que trataba de violentarle, y por fin, tras de nuevas súplicas, como la noche se venía encima y peligraría la vida de todos, el bote salvavidas entró en el puerto, lamentando todos la muerte que creían inevitable del valiente capitán.

Noche terrible la del domingo; una mar descompuesta y cerrada por completo la ría; el «Ulloa» á la pleamar daba grandes bandazos, llenándose de agua la bodega, que quedó abierta, pues la gente había arrojado al mar alguna carga, tratando de flotar al buque.

A la mañana, tan pronto cedió a'go el temporal, volvieron los intrépidos marinos del bote salvavidas á ponerse al costado del «Ulloa», llevando consigo á Nicolás, el maquinista.

Sobre la cubierta apareció la tranquila figura del capitán.

—¡Véngase usted, don Vicente, por Dios!—le dijeron.—«Soy unos cobardes—replicó su jefe;—el vapor resiste y resistirá.—«Pero usted se suicida, porque las autoridades en tierra han dado orden terminante de que salga usted antes de que se rompa la quilla»—añadieron los tripulantes.

—«Yo no salgo sino por orden de la casa»—dijo por fin el capitán. Y fué preciso un nuevo viaje á tierra y otra excursión del salvavidas llevando la orden de los armadores, que se había pedido á Londres por telégrafo.

Entonces obedeció don Vicente, como le llaman sus compañeros, y al saltar en tierra en el muelle de Prince, multitud de marineros ingleses y extranjeros le hicieron una estruendosa ovación, no dejándole en mucho rato, pues tuvo que estrechar centenares de manos que querían apretar la suya.

NOTICIAS

Madrid 27 Diciembre.

La conferencia que esta tarde ha celebrado el baron de Bonet con el general Azcárraga ha durado largo rato. Entre otros asuntos el senador por la Universidad de Barcelona, ha hablado al jefe del Gobierno, de la urgencia de habilitar los medios para que en el hospital clínico de Barcelona pueda darse la enseñanza médica.

El general Azcárraga prometió tratar del asunto en el próximo Consejo de ministros.

También recomendó el baron de Bonet al general Azcárraga la necesidad de dotar á Barcelona con gran urgencia de un buen cuerpo de policía y de orden público.

Se está tramitando una orden para librar la cantidad de 75.000 pesetas del vigente presupuesto, para la creación de la nueva Escuela Industrial de Barcelona.

Ha conferenciado con el marqués del Vadillo el Sr. Azcárate en representación del Instituto de Reformas sociales. El Sr. Azcárate recomendó al minis-

tro una solicitud de dicho Instituto, para que facilite á éste medio para que pueda ejercer sus funciones y desenvolverse mejor dicha entidad.

El ministro de la Gobernacion cree que sin alterar la cifra del presupuesto podrian allegarse los recursos que pide el Instituto.

Telegrafían de Valladolid que se atribuye al Sr. Maura la frase de que el Ministerio Azcárraga presidirá los funerales del partido conservador.

También se asegura que el apresuramiento del viaje del ex-presidente del Consejo á Valladolid obedeció á sus propósitos de esquivar su asistencia á la cacería á que le invitaron algunos personajes políticos.

También telegrafían de Valladolid que se ha fugado del manicomio Secundina Flores Pastor, que fué condenada por estafa de 59 000 pesetas, dando joyas falsas, y siendo declarada después loca.

Secundina tuvo una relojería en la calle de Santiago, de dicha capital.

Para fugarse tuvo que escalar Secundina una tapia de cuatro metros de altura.

Madrid 28.

No es exacto, como se dijo anoche, que ayer sufriera una arriesgada operación quirúrgica la actriz Rosario Pino.

Los médicos opinan que para que adelante en su curación se hace necesaria la extinción de un quiste, pero la operación no se ha practicado ni se practicará hasta la próxima semana.

El doctor Cervera juzga que la operación no revestirá importancia, y que una vez hecha, será cuestión de unos cuantos días el total restablecimiento de la enferma.

Sanlúcar de Barrameda.—La caldera de la fábrica del señor Sánchez de La Madrid, al empezar á funcionar, explotó causando desperfectos en el edificio é hiriendo levemente á varios operarios.

Dicha fábrica se encuentra actualmente en baja de la contribucion por efecto de la nueva ley de alcoholes.

Calatayud.—En el vecino pueblo de Belmonte fué muerto de una puñalada en el vientre Faustino Agudo por el vecino de aquella poblacion Antonio Rubio.

El criminal fué detenido por la guardia civil y ha ingresado en la cárcel del partido.

Córdoba.—Se ha recibido en el Juzgado de esta capital otro exhorto del de Lora del Rio para que se tome declaración al señor don Patricio Alarcón, dueño de una acreditada tienda de tejidos, donde como dependiente de la misma estuvo empleado hasta fines del año pasado Félix Bonilla, hijo de una de las víctimas de Muñoz y Aldige.

Durante algún tiempo la conducta de Bonilla fué buena.

La causa de que se le despidiera fué el haber abandonado algo sus ocupaciones de viajante para llevar muestras de la casa á puntos distintos.

En Mayo último terminó la liquidación de Bonilla con el establecimiento, deseando aquel ausentarse diciendo que se dirigía á Priego.

En efecto se dirigió allí, según el testimonio de Patricio Marin, que le vió en Septiembre.

Marin no tuvo noticia de Bonilla desde entonces.

La dentición sin molestias

Esto parecerá á cuasi todas las madres una imposibilidad y sin embargo es un hecho probado que todos los disturbios y molestias causados por la dentición (y que generalmente se creen inevitables), pueden fácilmente impedirse si usted sigue el ejemplo del autor de la siguiente carta, esto es, dando á su hijo la *Emulsión Scott*.

Madrid 15 de Abril de 1903.

Muy Sres. míos: Mi hija Teresa, actualmente de 2 años de edad, desde su más tierna infancia apenas medraba, desganada, muy débil y raquítica, su dentición también venía muy atrasada. Aconsejaronme de hacerle tomar la *Emulsión Scott* y así lo hice; gracias á ella, desde el comienzo se notó una mejoría, la que con el uso prolongado la ha completamente transformado. Ahora la niña está sana, robusta, con buen color rosado en sus mejillas, come con apetito, corre y juega que da gusto y su dentición va haciéndose perfectamente y sin dolor. Cada vez que tenga ocasión, recomendaré su preciosa *Emulsión Scott* á otros padres que tengan hijos débiles ó enfermizos.



TERESA SUÁREZ.

De Vds. atto. S. S. HERMENEGILDO SUÁREZ.

Calle de la Palma, 64.

La *Emulsión Scott* contiene todos los elementos esenciales que una criatura necesita durante el período de su dentición y crecimiento. La alimentación láctea que de ordinario los niños viven, no contiene por regla general la cantidad de cal suficiente para la formación de los dientes y de los huesos, y de ahí proviene como consecuencia natural las manifestaciones al raquitismo. La cal contenida en la *Emulsión Scott* suple esa deficiencia y por consiguiente impide esas contingencias; aún más, la *Emulsión Scott* calma los nervios á los niños que crecen, les permite el sueño tranquilo y reparador, les enriquece la sangre y les ayuda á construir la osamenta fuerte y las carnes duras, sanas y rosadas.

La *Emulsión Scott* contiene el mejor aceite de hígado de bacalao medicinal de Noruega con los hipofosfatos de cal y de sosa; es agradable de tomar y fácil de digerir.

Solamente bajo forma de *Emulsión Scott* puede el aceite de hígado de bacalao llenar todas sus indicaciones.

Los hipofosfatos de cal y sosa que ella contiene para hacer los dientes y los huesos, ayudan al complemento de la salud por infinidad de otros caminos.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

SECCION AMENA

En la provincia de Jaen vivió hasta hace poco un boticario apellidado Pez, reputado como un grandísimo embustero. No había empresa amorosa, episodio notable, gran acontecimiento, ni personaje célebre, de que no hubiese sido protagonista, actor, testigo ó amigo, ni ciudad famosa, ni parte del mundo por él visitado cuando todas sus excursiones se reducían á Alhama de Granada para tomar sus aguas. En dicho balneario era popularísimo y hacia las delicias de los concurrentes relatando embustes que no toleraba que nadie pusiese en duda.

Hablaba en la tertulia de su viaje á Roma, y decía que paseando una tarde por los jardines del Vaticano, á la vuelta de un sendero, se tropezó de manos á boca con el Papa, al que hasta entonces no había podido aun ver; que Leon XIII al verlo le preguntó:

¿Sois extranjero?

Si, Santísimo Padre.

¿De donde?

Español.

Demostracion de interés por el Papa.

¿De que punto?

De la provincia de Jaen, donde tengo botica.

Aumenta el interés del Sumo Pontífice.

¿De que pueblo?

De tal.

¿Vuestro apellido? preguntó el Papa. Pez.

Aqui Leon XIII no pudo contener una exclamacion y abrazándome lleno de efusion dijo:

Te reconozco como pariente; mi apellido Pecci es una alteracion de Pesci, en castellano Pez, y mis antepasados eran precisamente del pueblo donde tienes la farmacia. Nada, nada, ven á verme todos los dias; mañana comerás conmigo.

Y acercándose aun más, echándome su brazo derecho por el hombro y con la mano izquierda de pantalla al lado de la boca, casi al oido, pero en alta voz, me dijo lleno de fruicion:

«Tendremos cocido.»

CURIOSIDADES

Muchas actrices de Paris llevan, hoy dia, en escena encajes de papel, que de noche parecen tan hermosos y aun más delicados que los encajes de verdad, y que cuestan, como es natural, sumamente baratos, pues están hechos á máquina.

En Viena hay un Club, cuyos socios se comprometen á casarse con una muchacha pobre. Si alguno falta á lo pactado, tiene que pagar una multa de 10.000 pesetas que se emplean en dotar alguna pareja de enamorados pobres.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 4.—8 m.

Barómetro 748.1; viento Norte fresco; marejado; cielo y horizontes nubosos.

Sigue dejandose sentir en esta comarca un frio intenso.

El viento no es tan duro como lo fué ayer, la nieve y la lluvia ha cesado, y el sol ha querido por un momento rasgar el extenso velo que intercepta sus rayos.

Continúa pues el estado meteorológico en identicas condiciones que en los dias anteriores, aunque no tan iracundo.

Debido al temperal reinante esta mañana se hallaba refugiado en la costa sur de nuestra isla un vapor francés que se dirigía con rumbo al Norte.

La nieve caida estos días en los pueblos del interior de esta isla especialmente en Ferrerías y S. Cristobal, se calcula en unos cuatro y cinco palmos en algunos puestos.

Leemos:

El coronel de artillería don Isidoro Cabanyes y el teniente del mismo cuerpo don Joaquín Izquierdo han inventado un blanco para baterías de costa, que está siendo objeto de unánimes elogios.

Consiste la especialidad del aparato en que produce un humo muy espeso al prender fuego al aglomerado que contiene una pequeña caja de hierro, permitiendo fijar la puntería con extraordinaria precision.

En Cartagena se están practicando ejercicios para instruccion de la oficialidad y tropa, con admirable resultado.

La «Gaceta» contiene una real orden por la que se ha aprobado el reglamento organico de las corporaciones de carteros correspondientes á todas las oficinas del ramo á cargo del cuerpo de Correos. Dicho reglamento, que también aparece en el mismo periódico ofi-

cial, se refiere á la organizacion de las carterías, al ingreso y ascenso, á los excedentes y á los supernumerarios, á las recompensas, á las faltas y correcciones y á las jubilaciones.

TRASLADO

El Doctor F. Llansó ha trasladado su consultorio y habitacion á la calle de Trafalgar 10, principal, 1.ª puerta. —Barcelona.

ASMA se alivia y llega á curarse con el uso de las PASTILLAS MORELLO.

Desde Ciudadela

EN EL «CÍRCULO ARTÍSTICO»

La compañía de zarzuela que actúa en dicho teatro, está dando pruebas de ser por demás justa la fama de que venía precedida, pues lo demuestra el que con las representaciones de las zarzuelas puestas en escena tras un éxito ha ido obteniendo otro mayor.

El 29 del pasado mes de Diciembre, púsose en escena parte de la «Marina» y los «Bohemios»; esta última estreno.

Respecto á la primera no hay que hablar pues le cupo la misma ajustadísima ejecucion que en anteriores representaciones siendo los autores de continuo aplaudidos.

El barítono Sr. Critelli á instancias del numeroso público que llenaba el local tuvo que cantar varias coplas siendo premiadas con auridos aplausos y algunos puros.

Los «Bohemios» obra en un acto y tres cuadros, letra de los Sres. Perrin y Palacios y música del Mtro. Vives, se presentó con toda la propiedad que puede exigirse estrenándose para ello dos preciosas decoraciones pintadas por los Sres. Moll y Salord que produjeron un efecto admirable valiéndole á sus autores verdaderos artistas entusiastas y prolongados aplausos.

En dicha obra desempeñaron todos los artistas su cometido á las mil maravillas y en especial la primera tiple Srta. Baillo que interpretó su papel como ella sabe hacerlo, pues á su potente y bien timbrada voz, une una escogida escuela de canto y admirable declaracion, sumando con ello á sus innumerables y merecidos laureles los aplausos justos, y unánimes que recibe todas las noches en esta poblacion que sabe apreciar cuanto valen las cualidades que le adornan en su simpático trato y en su alma de verdadera artista.

La tiple Srta. Paricio, estuvo también á la altura de las circunstancias si bien su papel por ser secundario en dicha obra no se presta á lucimientos. No obstante ha recibido y recibirá muestras de agrado del público en justo premio á los valimientos de tan simpática como excelente artista.

El tenor Sr. Bergadá es ya muy conocido de nuestro público de anteriores temporadas y por lo tanto no creo necesario mayores alabanzas.

El bajo Sr. Toroa y el tenor cómico Sr. Andreu ejecutaron sus trabajos á la merecida altura que las tiene colocados su conocida fama.

La Srta. Meleros muy acertada en su papel y el tenor cómico Sr. Moll como siempre aplaudidísimo.

Un aplauso entusiasta al segundo bajo señor Neira director de escena, pues el principal efecto de una obra consiste

en la manera de ser presentada á escena, alcanzándolo en el mayor grado apetecible.

En resumen una obra representada admirablemente viéndose en ello la inteligente batuta del reputado maestro Sr. Xalabardé alma de la compañía.

El último, pero no por eso menos sincero aplauso lo dedico á la Empresa del «Círculo Artístico» por la acertada eleccion en el conjunto de la compañía que en dichos salones actúa.

UN ADMIRADOR.

Ciudadela 2 Enero 1905.

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	6,4°
3 h. tarde	8,0°
Máxima al sol	15,2°
Id. á la sombra	8,4°
Mínima	3,0°

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 3.

El Sr. Montero Ríos ha declarado que en la reunion que tuvo no citó á ningún demócrata ni moretista por carecer de autoridad para ello.

Asimismo ha declarado que no desea el poder, pero que solo lo aceptaría en determinadas condiciones.

Madrid 4.

La temperatura de ayer en Madrid fué de ocho y medio grados bajo cero.

Madrid 4.

La prensa japonesa censura al general Stoessel, por haber ordenado hacer volar barcos y fuertes, que debieron incluirse en la capitulacion de Port-Arthur.

Madrid 4.

Se duda que Rusia solicite negociaciones para la paz.

El Japon ha declarado prisioneros á los soldados rusos que se rindieron en Port-Arthur.

Madrid 4.

El representante de Cuba desmiente que en la Habana se haya verificado una manifestacion, pidiendo la anexion de aquella república á los Estados Unidos.

Madrid 4.

Los decretos nombrando los gobernadores de la nueva combinacion se firmarán mañana, de los cuales se sigue reservándose los nombres.

Madrid 4.

El ministro de la Guerra continúa enfermo.

El Sr. Azcárraga ha llevado á la sancion régia, los trabajos del ministerio de la Guerra.

Barcelona 3.

Se siente un frío intenso, marcando el termómetro cuatro grados bajo cero.

El «Menorquín» continúa detenido por temporal.

Barcelona 3.

Palma.—A causa del temporal están detenidos los vapores-correos y son muchos los buques que se han refugiado al abrigo de este puerto.

Toda la isla está cubierta por una densa capa de nieve.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 3.—18'10.

«Menorquín» continúa detenido. Saldrá mañana hora itinerario; telegrafiamos.—Amengual.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy — Stos. Tito, Rigoberto, Gregorio y Aquilino.
 Santo de mañana — Stos. Telesforo, Eduardo y Simeon.
 Cultos — Mañana por la noche en San Francisco de Asís se cantarán solemnes Completas, Salve y adoración del Niño Jesús, en preparación a la fiesta de los Santos Reyes y María Santísima de Belén.
 La Oración de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 a 6 y media.
 Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Habiéndose extraviado en la descarga del vapor «Nuevo Mahón» en este puerto, el día 6 del actual un paquete conteniendo etiquetas para calzado útiles solamente para su dueño a quien iban destinadas, se hace público por medio de este anuncio por si equivocadamente hubiese sido entregado dicho paquete a quien no fuera su verdadero dueño en cuyo caso se ruega tengan a bien el que fuera pasar aviso a esta dirección donde además de las gracias se le dará una gratificación. — Mahón 29 Diciembre 1904. — El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	00'00
Banco de Mahon.....	46'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	103'00	00'00
Marítima.....	110'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	00'00
Obligaciones Municipales...	85'00	00'00
Idem Marítima.....	00'00	00'00

Mahon 3 Enero 1905.

LA PROTECTORA DE LA PESCA

Se recuerda a los socios que con arreglo a lo preceptuado en el artículo 23 del Reglamento, se reunirá esta Sociedad en junta general ordinaria el domingo próximo, a las once de su mañana. — Mahon 2 Enero de 1905. — El Presidente, Mateo Ponsell.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad paga desde hoy los intereses devengados hasta 31 de Diciembre último por los depósitos constituidos antes de 1.º de Octubre próximo pasado. — Mahon 2 de Enero de 1905 — Gonalous y C.ª

PERDIDA

El viernes se perdieron unos rosarios de venturina verde con cruz de plata, envueltos en una carterita.
 Se gratificará a la persona que los entregue en esta imprenta

SOCIEDAD BARCELONESA DE GUANOS

GUANOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

ABONO N.º 1. — Amóniacal, fosfatado potásico. — Para trigo, cebada, centeno, avena, arroz, cáñamo, tabaco, etc. (100 a 120 kilos por cuartera).
 Se aconseja para aplicarlo al voleo en cantidad proporcional en Marzo y Abril, en tierras permeables, para reforzar plantas débiles.
 ABONO N.º 2. — Para viñas, maíz, judías, patatas, nabos, zanahorias y demás plantas de raíces profundas, olivos, árboles frutales y arbustos. De 3 a 5 kilos por 100 cepas, de 20 a 30 kilos por 100 árboles según su tamaño y estado.
 ABONO N.º 3. — Fosfatado soluble amóniacal. — Para hortalizas, flores y plantas análogas (250 kilos a 300 por cuartera).
 Fabricación de abonos especiales según los deseos del agricultor y según los análisis que se señalen.

Ventajas de nuestros abonos químicos orgánicos

Permiten sembrar las tierras cada año si se hace el oportuno laboreo después de la cosecha.
 No ensucian las tierras, ya que no llevan las semillas y gérmenes que contienen los estiércoles y letrinas.
 Aumentan notablemente las cosechas, tanto en grano como en paja.
 Son fácilmente transportados a cualquier punto, aun cuando no sea camino de carro, ahorrando el crecido gasto de acarreo de los estiércoles y letrinas, sobre los que tienen, además, una grandísima economía en los gastos y tiempo de repartición, pudiendo así escoger la época de abonar.
 No esterilizan las tierras, ni perjudican las plantas como los de otros fabricantes, que a pesar de anunciarlos pomposamente, los elaboran con substancias de mala calidad que producen aquellos defectos.
 Resultan mas baratos porque se necesita menos cantidad para cada siembra que con los de los demás fabricantes.
 Tienen garantida su dosificación y la perfecta elaboración.

Para encargos, dirigirse a D. ANTONIO J. FORNARIS; Infanta 38, MAHON.

7-15

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.
 Infatible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.
 Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua
 Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.

SUBASTA

El día 6 de Enero próximo, a las once de la mañana, se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario de Alayor, D. Luis G. Pascual y Ruiz, las fincas siguientes:

- Una viña situada en tierras de Biniatzau del término de Alayor.
- Una casa calle de S. Nicolás, n.º 9, de Alayor.
- Otra casa calle de S. Juan, n.º 20, de Alayor.
- Otra casa calle de Melians, n.º 85, de Alayor.

Dichas fincas proceden del concurso de D. Juan Sintés Pons y se adjudicarán al mejor postor, siempre que la postura sea del agrado de los vendedores.

22-24 27-29 31-3-4

Fonda LA MALLORQUINA

Dicho establecimiento queda abierto al público en la calle del Castillo, núm. 27 desde el día 1.º del actual.
 Precios económicos y servicio esmerado.

2-3

SEMILLAS

Procedentes del Extranjero, todas seleccionadas y garantidas de no contener plantas parásitas, cuscuta, etc.

- REMOLACHAS FORRAGERAS. — Encarnadas y amarillas.
- ALFALFA HERBOREA. — Hoja ancha y de gran desarrollo.
- MOZTAZA BLANCA. — Pasto temprano de secano.
- ZULLA (CLOWER). — Semilla desescarada.
- COL DE VACAS. — Col forragera para toda clase de ganado.

ANTONIO J. FORNARIS. — Infanta, 38 — MAHON.

5-15

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
 Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTiasmáticos que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.
 Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, vno. padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

COCHE

Se desea vender:
 Uno de lujo dispuesto para un caballo ó para tranco, con toldo de verano y cubierta para invierno.
 Una charset.
 Dos juegos de guarniciones.
 Un caballo.
 Hasta el lunes darán razon en la calle del Bastion n.º 15.

3-3

TRASLADO

El relojero D. Juan Hernandez, avisa al público en general y a sus clientes y amigos en particular, haber trasladado su establecimiento de relojería de la calle de Hannover a la calle Nueva n.º 35,

3-9